

auf eine zweckmäßige Weise die Hand reichen. —

Die Schwierigkeiten bey der ethnographischen Methode werden gehoben, wenn der Lehrer am Schlusse seines Vortrages nicht vergißt, das Ganze oft zu wiederholen und das nunmehr Bekannte auf einander zu verweisen, untereinander zu verbinden und den dunkeln Stellen, die ihre Aufklärung von der Zukunft erwarteten, nun Licht und Verständlichkeit zu geben.

Wenn nirgends, so wäre es übrigens in Fache der Geschichte erbärmliche Arroganz, wenn man es verheimlichen wollte, daß man, außer den Quellen, andere forschende Geschichtschreiber benutzt hätte. Ich gestehe es gern und freudig, daß ich dieß mit Dank gethan habe. Würde ich aber auch nicht die gerechtesten Vorwürfe verdienen, wenn ich dieß unterlassen und z. B. die Werke eines Heeren,